

Savoir-faire et faire savoir N°1

Mai 2023

Quand la RTC va au charbon

Nos bénévoles passionnés maîtrisent l'art de fabriquer du charbon de bois



Douze stères de bois ont été cuits dans la charbonnière (photo RTC)

Certains historiens prétendent que ce sont les Égyptiens qui sont à l'origine des charbonnières, il y a plus de 3 500 ans. Depuis cette période, on a charbonné un peu partout sur la planète. Le charbon de bois a donc été utilisé, depuis l'Antiquité, pour la cuisson des aliments, des objets en terre, telles les poteries, les briques et les tuiles, la fonte des métaux et du verre, la transformation du calcaire en chaux.

La RTC s'évertue, depuis sa création, à remettre en mémoire une ancienne route économique du XVIII^e siècle, entre les hautes vallées du bassin de la Charente, et le port de Rochefort. Cette route permettait le transport des canons pour la marine royale.

L'association ne pouvait donc pas passer sous silence l'importance du charbon de bois pour cette ancienne activité.

En 2011, dans le cadre de sa déambulation annuelle, la RTC a projeté la réalisation et la cuisson d'une charbonnière. Après avoir retrouvé l'un des derniers charbonniers au savoir-faire reconnu, André Thévin, c'est sous la conduite de Serge Baron, un passionné des vieux métiers, qu'une équipe de bénévoles a été constituée. C'est en Charente, sur la commune de Mauldes, au lieu-dit "la Combe à Roux" qu'elle a rassemblé bûches de chêne, terre et herbe, nécessaires à ce projet.

Durant une semaine, jours et nuits le maître charbonnier et son apprenti, ont construit et cuit cette charbonnière de "3 brasses" (12 stères). Plusieurs jours, durant lesquels les scolaires et autres visiteurs ont pu découvrir cette ancienne activité. Au terme de cette semaine, à "La Combe à Roux", les nombreux visiteurs ont pu assister à l'ouverture de la charbonnière et à la mise en sacs de près d'une tonne de charbon de bois.



L'heure est venue de tirer le charbon. (Photo RTC)